

OBJETIVOS	CONTENIDOS
✓ OA: Reconocer las características económicas de los países desarrollados.	✓ Gobiernos Radicales

Entre 1938 y 1952, Chile será gobernado de manera consecutiva por presidentes del Partido Radical, a saber: Pedro Aguirre Cerda (1938-1941), Juan Antonio Ríos (1942-1946) y Gabriel González Videla (1946-1952). Durante los gobiernos radicales, este partido entra en alianza con las más diversas fuerzas políticas con el objeto de administrar el Estado y de conseguir los necesarios equilibrios que le permitan implementar sus programas gubernativos. Destaca el impulso dado a la industrialización del país, especialmente tras la creación de la Corporación de Fomento de la Producción (CORFO), la expansión de la educación pública, el fortalecimiento de la clase media y la plena incorporación de la mujer a la vida política al otorgársele el derecho a sufragio en 1949. De este modo, bajo las administraciones radicales es posible integrar a comunistas, socialistas, demócratas, liberales y conservadores en las más diversas combinaciones. Esta estrategia política de índole pragmática, en la que prima la negociación, hace del Congreso una institución de enorme influencia y de gran poder de decisión. En este período se asumen los nuevos problemas económico-sociales que enfrenta el país. El Poder Legislativo, integrado ahora por variados sectores políticos y sociales, promueve reformas en el ámbito social que favorecen a los sectores más desposeídos, impulsando una progresiva democratización en el acceso al sistema político. Sin embargo, la política de transacciones desarrollada por los radicales comienza a desdibujar las bases doctrinarias de la colectividad. Se les acusa de inconsecuencia y oportunismo y de profitar del aparato del Estado, dando cabida a la inoperancia y la corrupción. Esta crítica se hace extensiva a la clase política en su conjunto, circunstancia que es aprovechada por el general [Carlos Ibáñez del Campo](#), quien se presenta a las elecciones presidenciales de 1952 con un programa que critica frontalmente a los partidos políticos tradicionales. Ibáñez promete un gobierno fuerte y eficiente que elimine la corrupción y de nuevo impulso a la economía nacional. Esta propuesta alcanza gran aceptación entre la ciudadanía, eligiendo a Ibáñez Presidente de la República por el período 1952-1958. Durante su gestión se implementan un importante número de iniciativas tales como la creación del Banco del Estado, el Ministerio de Minería y la Corporación de la Vivienda. Desde el punto de vista político una medida de gran trascendencia es la reforma a la ley electoral de 1958, que establece la cédula única de votación, poniendo fin al cohecho y al fraude electoral, ampliando el padrón electoral y extendiendo la ciudadanía hacia los sectores populares. Sin embargo, el programa gubernativo de Ibáñez se ve afectado por la falta de apoyo político partidario, al tiempo que fracasa en el ámbito económico. Esto lleva a que su período presidencial acabe sumido en graves huelgas generales y protestas callejeras.

Fuente. Biblioteca del Congreso Nacional de Chile. Historia política. Período 1925-1973. Profundización y crisis de la democracia. Disponible en https://www.bcn.cl/historiapolitica/hitos_periodo/detalle_periodo.html?per=1925-1973.

1. El complejo contexto político y socioeconómico de Chile en la década de 1930 explica en parte importante la redefinición del rol del Estado a la que se asistió en la década siguiente. Entre los factores que permitieron dicha transformación, es posible considerar:
- I) La consolidación de ideologías favorables al liberalismo clásico.
 - II) Los efectos de la crisis del modelo de “crecimiento hacia afuera”.
 - III) La llegada al gobierno de una coalición política de centroizquierda.
- A) Solo I
 - B) Solo II
 - C) Solo I y II
 - D) Solo II y III
 - E) I, II y III
2. La instalación del modelo de Estado benefactor en Chile en la década de 1930, se debió a razones internas y externas. En este último nivel, influyeron tanto la crisis capitalista de 1929 como:
- A) La integración de las economías socialdemócratas de Europa.
 - B) La hegemonía de gobiernos de carácter populista en América Latina.
 - C) La consolidación del sistema socialista en la Unión Soviética.
 - D) El término de las dictaduras fascistas en Europa Occidental.
 - E) El resurgimiento del modelo neoliberal en Inglaterra.
3. Debido a las demandas de los sectores medios y populares más los efectos de la Gran Depresión de 1929, el Estado chileno ejerció un rol activo en materias sociales y económicas. Según lo anterior, dentro de los problemas sociales que tuvo Chile durante las décadas de 1930 y 1940 que condicionaron la redefinición del papel del Estado, es correcto mencionar:
- I) Los altos índices de pobreza.
 - II) El déficit de atención sanitaria.
 - III) La escasez de viviendas.
- A) Solo I
 - B) Solo III
 - C) Solo I y II
 - D) Solo I y III
 - E) I, II y III

4. Desde fines de la década de 1930 se inicia un nuevo ciclo en la sociedad chilena, al instaurarse el concepto de Estado empresario. En este sentido, dicho concepto implicó:
- I) La activa intervención del Estado en la economía.
 - II) El impulso estatal a la industrialización.
 - III) La privatización de las empresas públicas de energía.
- A) Solo I
 - B) Solo II
 - C) Solo III
 - D) Solo I y II
 - E) Solo I y III
5. Con el gobierno de Pedro Aguirre Cerda (1938 - 1941), se creó la Corporación de Fomento a la Producción (CORFO) para articular un nuevo modelo de desarrollo nacional. Según lo anterior, ¿qué objetivo(s) persiguió la CORFO desde su creación hasta 1973?
- I) Crear la infraestructura elemental para el desarrollo de industrias básicas.
 - II) Impulsar la reforma agraria y la sindicalización campesina.
 - III) Promover la explotación y refinación de recursos energéticos.
- A) Solo I
 - B) Solo II
 - C) Solo I y III
 - D) Solo II y III
 - E) I, II y III
6. El nuevo rol que asumió el Estado a partir de la década de 1930, generó múltiples consecuencias en la sociedad chilena. Considerando el ámbito económico y productivo, la autoridad central, entre otras acciones:
- I) Reguló fuertemente la iniciativa del sector privado.
 - II) Promovió las exportaciones de productos no tradicionales.
 - III) Dotó al país de importantes fuentes de energía.
- A) Solo I
 - B) Solo II
 - C) Solo I y III
 - D) Solo II y III
 - E) I, II y III

7. “La Corporación de Fomento ha podido contar con la valiosa ayuda prestada por el Export- Import Bank of Washington, institución de crédito norteamericana que ha otorgado una serie sucesiva de empréstitos a Chile, cuyos resultados han sido altamente beneficiosos. El Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento concedió créditos de fomento en Latinoamérica a la Corporación de Fomento por un total de US\$16.000.000 de los cuales 13.500.000 han sido destinados a la continuación del plan de electrificación. El monto total de créditos externos obtenidos hasta la fecha por la corporación asciende perfectamente a la suma de US\$108.000.000. El servicio de estos créditos ha sido realizado en condiciones normales, lo que permitirá seguir contando con la confianza del crédito”. (CORFO, Esquema de 10 años de labor 1939 1949).

El texto citado demuestra el aporte fundamental que significó para la CORFO el acceso a los créditos de la banca internacional. En concordancia con lo anterior, es posible inferir que:

- A) La estrategia para impulsar el desarrollo económico y social se llevó a cabo a costa de un fuerte endeudamiento.
- B) La CORFO buscaba prescindir de los créditos externos para disminuir el pago de los servicios de la deuda externa.
- C) La Segunda Guerra Mundial paralizó el flujo de los créditos de la Banca norteamericana a Chile.
- D) Los recursos obtenidos se destinarían a cambiar el sistema político-institucional agobiante para los obreros.
- E) Los créditos, de acuerdo a la estrategia del Frente Popular, se destinarían al programa de estatización de las materias primas.

8.

Empresa	Siglas	Año de creación
Línea Aérea Nacional de Chile	LAN Chile	1932
Corporación de Ventas de Salitre y Yodo de Chile	COVENSA	1934
Empresa Nacional de Electricidad Sociedad Anónima	ENDESA	1943
Manufacturas De Cobre	MADECO	1944
Compañía de Aceros del Pacífico	CAP	1946
Empresa Nacional del Petróleo	ENAP	1950
Industria Azucarera Nacional Sociedad Anónima	IANSA	1953
Empresa Nacional de Telecomunicaciones Sociedad Anónima	ENTEL	1964

slideshare.net

La tabla anterior refiere a una de las principales implicancias que tuvo el desarrollo de doctrinas económicas distintas al liberalismo entre las décadas de 1930 y 1940 en Chile, entre ellas, el keynesianismo o modelo de “crecimiento hacia adentro”. ¿A cuál de las siguientes consecuencias hace alusión la tabla adjunta?

- A) La apertura al comercio exterior y la explotación de las ventajas comparativas.
- B) La intervención económica del Estado a través de empresas públicas.
- C) El aumento de los aranceles a los productos importados.
- D) El fortalecimiento de la industria manufacturera nacional privada.
- E) La restricción de la acción del Estado a un rol subsidiario.

9. En el periodo de los gobiernos radicales (1938 -1952), y especialmente durante la década de 1940, la CORFO dirigió el desarrollo industrial del país por la senda de asegurar una cobertura nacional de recursos energéticos. De los siguientes y entre otros, ¿qué sector(es) de la economía nacional se vio (vieron) favorecido(s) por esta estrategia de la CORFO?
- I) El petróleo, en el extremo austral del país.
 - II) La hidroelectricidad, entre La Serena y Puerto Montt.
 - III) La energía solar, en el Norte Grande.
- A) Solo I
 - B) Solo III
 - C) Solo I y II
 - D) Solo I y III
 - E) Solo II y III
10. Debido a las nuevas exigencias económicas que vive el país y a la aparición de nuevas demandas derivadas de los problemas que aquejaban a los principales actores sociales de la época (obreros y sectores mesocráticos), se desarrolló en Chile entre 1938 y 1973 el Estado benefactor. En este contexto, ¿en qué principio(s) se sustentó este tipo de Estado?
- I) La protección al trabajo.
 - II) La liberalización del mercado.
 - III) La protección a la industria local.
- A) Solo I
 - B) Solo II
 - C) Solo III
 - D) Solo I y III
 - E) Solo II y III
11. A mediados del siglo XX se desarrolló en Chile un modelo de Estado orientado a la asistencia social y a la protección del trabajo. De acuerdo a lo señalado, ¿en qué ámbito(s) se manifestó este rol estatal?
- I) En la paridad de género en el mundo laboral.
 - II) En la expropiación de las utilidades de las empresas privadas.
 - III) En el fomento a la sindicalización obrera.
- A) Solo II
 - B) Solo III
 - C) Solo I y II
 - D) Solo I y III
 - E) I, II y III

- 12.** Durante el periodo 1938-1973, el Estado chileno implementó una política de gastos sociales constante en el tiempo. Considerando lo anterior, ¿en cuál(es) de los siguientes sectores se expresó el gasto social de este periodo?
- I) En la creación de un sistema nacional de salud pública.
 - II) En el desarrollo de la educación pública.
 - III) En la construcción de viviendas sociales.
- A) Solo I
 - B) Solo III
 - C) Solo I y II
 - D) Solo I y III
 - E) I, II y III
- 13.** La política educacional implementada durante el período del Estado de bienestar (1938 - 1973), de acuerdo con las características del modelo económico industrializador que se estaba aplicando, estuvo orientada, principalmente, a:
- A) Bajar los niveles de escolaridad de la población.
 - B) Reducir la jornada escolar obligatoria.
 - C) Reducir en forma significativa el número de matriculados universitarios.
 - D) Fomentar el ingreso a la educación técnica, secundaria y universitaria.
 - E) Reducir las vacantes de la educación secundaria, para hacerla más selectiva.
- 14.** Entre 1925 y 1955, el gasto social del Estado pasó del 2,1% del Producto Geográfico Bruto (PGB) al 15%. En el mismo periodo, los empleados públicos del sector social pasaron del 2,1% al 31,8% del total de trabajadores del Estado. ¿Con qué proceso, en el marco del desarrollo del Estado benefactor, se relaciona el enunciado anterior?
- A) El crecimiento de la burocracia administrativa estatal.
 - B) El surgimiento de un sector industrial de financiamiento público.
 - C) La política educacional desarrollada a mediados del siglo XX.
 - D) El crecimiento del sector terciario de la economía nacional.
 - E) El desarrollo de un sistema previsional financiado por el Estado.
- 15.** Con respecto a la protección del trabajo en el periodo de 1938 a 1973, la institución encargada de aplicar los principios rectores de esta política de Estado fue el Servicio de Seguro Social (SSS). El sistema implementado por esta organización se caracterizó por:
- I) Ser un sistema de reparto solidario.
 - II) Ser parte de la Asociación de Fondos de Pensiones.
 - III) Otorgar pensiones y seguros por enfermedad o accidente.
- A) Solo I
 - B) Solo I y II
 - C) Solo I y III
 - D) Solo II y III
 - E) I, II y III



- 16.** La fotografía adjunta refleja la política habitacional promovida por el Estado con miras a desarrollar el bienestar social de la población chilena. En base a la imagen y el contexto de esta acción gubernamental de mediados del siglo XX, es correcto señalar que:
- I) Significó la construcción de conjuntos habitacionales de carácter social.
 - II) La creación de la CORVI, que contó con capitales privados, dio un gran impulso a la vivienda.
 - III) Buscaba dar solución a los problemas habitacionales del campesinado.
- A) Solo I
 - B) Solo II
 - C) Solo I y II
 - D) Solo I y III
 - E) Solo II y III
- 17.** En las décadas de 1940 y 1950, el modelo ISI fue implementado en la mayoría de los países de América Latina y se basó en el desarrollo de la industria liviana. Pero la consolidación de la industria pesada y la autosuficiencia económica no se cumplió, ya que hubo un escaso desarrollo. De esta manera, el modelo entró en una fase de estancamiento en el que influyeron factores internos y externos. En cuanto a los primeros, es correcto afirmar que:
- I) El alza de precios producto de la inflación dificultó el consumo de los bienes producidos en el país.
 - II) La competitividad era escasa, por la baja calidad que tenían los productos chilenos en los mercados internacionales.
 - III) La existencia de un mercado interno pequeño llevó a que los bienes no encontrasen consumidores suficientes.
- A) Solo I
 - B) Solo II
 - C) Solo III
 - D) Solo I y II
 - E) I, II y III

- 18.** Hacia 1958, se consideró que el modelo de industrialización sustitutiva de importaciones (ISI) había entrado en crisis. De los siguientes y entre otros, ¿cuál fue el principal síntoma de esta crisis del modelo ISI?
- A) Se seguían importando los bienes que se pretendían sustituir.
 - B) El desarrollo de la industria nacional era escaso.
 - C) Había una fuerte presencia de industriales extranjeros en la economía nacional.
 - D) El Estado no cumplió su rol en el modelo de industrialización.
 - E) El Estado desincentivó la participación de los privados en el modelo.
- 19.** En el segundo gobierno de Carlos Ibáñez (1952 - 1958), se contrató a la misión estadounidense Klein Sacks para que evaluara y entregara directrices con el fin de corregir el modelo industrializador de Chile, que a mediados de siglo ya evidenciaba signos de agotamiento. Esta misión, luego de estudiar el sistema económico chileno, recomendó que era urgente fomentar la creación de nuevos negocios y empresas privadas, abrir la economía del país a productos extranjeros de menor costo de producción y:
- A) Comenzar el proceso de nacionalización del salitre.
 - B) Terminar con la Corporación de Fomento.
 - C) Controlar los altos niveles de inflación.
 - D) Obstaculizar el nacimiento de la CUT.
 - E) Firmar un tratado de libre comercio con Estados Unidos.